

So kreisen die 38 Beiträge um das Thema der Einheit, wenn auch nicht alle in direktem Bezug auf die Ökumene. Sie tun dies in vier Gruppierungen, die vom grundlegenden „Zeugnis der Schrift“ (I) über „Geschichtliche Aspekte“ (II) und „Systematische Perspektiven“ (III) bis zu „Pastorale Impulse“ (IV) reichen und so mehr sind als eine zufällige Sammlung. Ein von Sympathie geformtes Grußwort des Vorsitzenden der Deutschen Bischofskonferenz und ein Vorwort der Herausgeber, das kurz in Leben und Werk des Geehrten einführt, gehen der Sammlung voran, die durch eine Bibliographie Scheeles, die 103 Nummern umfaßt, abgeschlossen wird. Viktor Hahn

*Das Priestertum in der einen Kirche.* Diakonat, Presbyterat und Episkopat. Hrsg. von Albert RAUCH und Paul IMHOF. Aschaffenburg 1987: Kaffke-Verlag. 256 S., Pappband, DM 34,-.

Das Buch bietet die Referatstexte eines Ökumenischen Symposions, das im Juli 1985 im Auftrag der Ökumene – Kommission der Deutschen Bischofskonferenz in Regensburg stattfand. Es enthält Ausarbeitungen zu verschiedenen Aspekten der Lehre vom priesterlichen Amt; Bibeltheologie (Vanhoye, Galitis), Liturgik (Schulz, Theodorou, Gamber) und ökumenische Theologie (Klein, Dimitrov, Hriniewicz) kommen zur Sprache. Die Auswahl weist allerdings auch eher periphere Themen auf (z. B. „Gewand und Geräte in der östlichen Liturgie“, 136–148); andererseits taucht ein ganzer Fragebereich nicht auf, innerhalb dessen sich die Pastoraltheologie mit dem Thema Priesteramt auseinandersetzt.

So wünschte man sich viel mehr an Behandlung konkreter Gemeindeprobleme oder von Fragen des Leitungsstils, an psychologischen oder auch gemeindetheologischen Erwägungen.

Mag sein, daß dies alles recht „westliche“ Fragestellungen sind. Dennoch sind sie es, die heute zur Klärung anstehen oder, je nachdem, verdrängt werden. Sie, und die Positionen, die ihnen gegenüber eingenommen werden, haben praktische Auswirkungen auf den Gemeindealltag und die Kirchnerfahrung vieler Christen.

Hilfreich für Leser, die das ökumenische Gespräch nicht aus der Nähe verfolgen, dürfte der allerdings kurze Beitrag von A. Klein über das Lima-Papier und sein Amtsverständnis sein. Sehr wichtig scheinen mir die Ausführungen des Hebräerbrief – Spezialisten A. Vanhoye: „Die Priester des Alten Testaments und der Hohepriester des Neuen Testaments“ (13–30).

Wünschenswert wäre eine leicht auffindbare Vorstellung der Autoren gewesen – bei einem so breit gestreuten Kreis müßte das eigentlich eine Selbstverständlichkeit sein. Peter Lippert

ZULEHNER, Paul M.: *Wider die Resignation in der Kirche.* Aufruf zu kritischer Loyalität. Wien 1989: Verlag Herder. 109 S., kt., DM 15,80.

Es ist ein Grund zur „Trauer“ (Überschrift des Abschnitts I des Buches), daß es heute bereits eine ganze Reihe von Versuchen gibt (und anscheinend geben muß), bisher positiv zur Kirche stehenden Katholiken zu helfen, nicht an der „post-konziliaren“ Gestalt einer immer restaurativer werdenden Kirche zu verzagen. Innerhalb dieser „Dennoch“- oder „Überlebens“-Literatur meldet sich auch P. M. Zulehner mit dem vorliegenden Büchlein zu Wort. Er verarbeitet ein umfangreiches Material, dessen kirchenpolitische Tagesaspekte einzuschätzen allerdings eher den in Österreich lebenden Lesern gelingen dürfte.

Man könnte die Gedanken des Buches vielleicht in drei Etappen einteilen: da ist zunächst die Umschreibung der Aufgabe: „Wider die Resignation; Aufruf zu einer kritischen Loyalität“. Ihm folgt die Auseinandersetzung mit der Lage, und dies wieder in mehreren Ansätzen. Es sind eher Fragmente zum Thema, etwa ein geschickt verfremdeter bzw. adaptierter Paulus mit seinem Brief an eine von Spaltungen geplagte Gemeinde (im ersten Korintherbrief). Was der Verfasser über den „unvermuteten Zugewinn“ aus der Krisensituation schreibt, gehört ebenfalls hierzu wie ein Wunschtraum in Form eines fiktiven Interviews mit einem neugeweihten Bischof. Eine dritte Etappe bilden die Gedanken über eine Vision von Kirche mit den Elementen: Gottesgerücht, dem Stichwortpaar Mystik und Politik sowie der Geschwisterlichkeit: dies ist der weiterführende, allerdings schon mehrfach ähnlich vorgetragene Gedankenschritt.